

# EL DIA DE PALENCIA

Punto de suscripción  
 Redacción, Dirección  
 y  
 Administración  
 MAYOR PRAL., 70.  
 Teléfono Núm. 8.

Diario independiente de gran información de Castilla = Defensor de los intereses morales y materiales de esta provincia  
 Y EL DE MAYOR CIRCULACIÓN DE LA MISMA

Principales suscripciones  
 CAPITAL 1 pts.  
 10 »  
 PROVINCIAS 4 pts.  
 7 50 »  
 14 »  
 EXTRANJERO 14 pts.  
 24 »

**GUILLERMO NAVARRO**  
**Sucesor de IBÁÑEZ.**  
**DENTISTA. PALENCIA**  
 Mayor principal 35  
 TELÉFONO N.º 112

**BULAS**  
 Se expenden en la imprenta de este periódico.

**Lotería**  
 Para dar participación en la de NAVIDAD, se venden cuadernos de 25 y 50 hojas en la imprenta de este periódico.

**Correo de Madrid**  
 Sr. Director de El Dia

Los rumores que ayer circularon, respecto al aplazamiento de la huelga, anunciada por los obreros y empleados de la Sociedad general de Tranvías afectos a la Casa del Pueblo, no se han confirmado, desgraciadamente. El conflicto ha quedado planteado en la mañana de hoy.

Se hicieron algunas gestiones para evitar que la huelga estallara, pero fueron infructuosas.

La nueva huelga viene a demostrar de una manera clara y terminante que lo que se pretende por determinados elementos es perturbar la vida nacional en todos los órdenes.

Los representantes de la empresa manifestaron al gobernador civil que no podían hacer otra cosa, que prometer la concesión de aquellas mejoras que estimasen oportunas, con la condición de aplicarlas en el primer trimestre de 1920, ya que las últimamente concedidas estaban rigiendo desde primero del año actual, y haciendo de antemano la afirmación de que no podían atender en modo alguno a todas las peticiones formuladas por los obreros.

Estos, sin tener para nada en cuenta las manifestaciones de la Compañía, plantean una huelga, cuya finalidad es producir trastornos.

Que no se trata de un conflicto relacionado con la petición de mejoras justas, nos lo dicen los tranviarios católicos, los cuales siguen trabajando.

El servicio de tranvías comenzó a hacerse en las primeras horas con las naturales deficiencias, aunque no por falta de personal.

Dichas dificultades se debieron en gran parte a los actos de «sabotaje» realizados por los obreros.

He aquí otro dato que pone de manifiesto la mala intención de determinados elementos que se titulan defensores del proletariado.

Ya no se trata de la huelga lícita, sino que se destroza lo ajeno, se perjudica a una empresa inutilizando los materiales que dispone para el servicio.

Para atentados de esa índole no debiera haber indulgencia alguna por parte de las autoridades.

Los huelguistas, a quienes en la Casa del Pueblo se les enseña a no respetar la libertad del trabajo, realizaron durante el día de hoy numerosas coacciones y varios atropellos.

En la Puerta del Sol un tranvía de La Bombilla fué apedreado por un grupo de huelguistas.

Los guardias dieron una carga y practicaron varias detenciones.

En la calle de San Bernardo fué apedreado otro tranvía.

la clase patronal adopte medidas de resistencia?  
 La implantación del «lock-out» es racional, obedece al derecho de defensa que no se puede negar a ningún ciudadano.

Las luchas actuales no son batallas reñidas entre el capital y el trabajo; constituyen el ataque al principio de autoridad y el desbordamiento de las pasiones.

No es posible caminar por este camino que nos conduce a la anarquía.

Piensen los gobernantes en la responsabilidad que contraen y no olviden que la revolución que se está intentando ahora es la peor de todas las revoluciones, porque se trata de pisotear la justicia y todos los derechos y deberes más sagrados del ser humano.

Madrid—16—XII—1919

**DE COLABORACIÓN**

**La rabia y su eficaz remedio**

Desde tiempos antiguos conocióse la rabia; de vez en cuando llamaban la atención de los médicos ciertos estudios acerca de su naturaleza; las predicciones de hace largos años sobre los contagios por mordeduras de ciertos animales, representaban el verbo de la histórica ciencia; las preocupaciones del vulgo sobre sus envenenamientos, eran como la divina expresión del misterioso instinto de la humanidad inspirada en aquellos frecuentes, desastrosos e incurables sufrimientos; todo parecía brindar a un estudio de halagüeñas esperanzas que, llamando la atención de los sabios, apuntaban los albores de un día espléndido para la Medicina que no se hizo esperar.

En nuestra vecina nación francesa, no hace muchos años, el gran Pasteur, auxiliado de sus ayudantes, los Maillot, los Duclaux y Gerves, puso en claro con sus geniales trabajos la índole de esta enfermedad.

Pasteur comprobó que ciertos organismos (cerebro y médula espinal) de los animales que mueren de rabia, contienen el agente de ella como en cultivo puro, dando hoy una importancia extraordinaria para su diagnóstico, unos corpúsculos especiales descubiertos por Negri en los órganos anteriormente indicados.

Multitud de fecundos genios de las distintas partes del mundo, han llevado a cabo sorprendentes experiencias acerca de un feliz tratamiento de la rabia, completando con una perfección acabada las ideas concebidas por el gran Pasteur y ensayadas con un suero, cuya posible eficacia en algunos animales ha sido comprobada.

Este suero, sin embargo, no ha proporcionado en las infecciones hidrofólicas humanas resultados satisfactorios, atribuyendo tal vez su ineficacia a las mismas causas que ocasionan el frecuente fracaso del suero contra el tétanos, no siendo de esperar que en lo futuro produzca este suero grandes efectos curativos.

Notabilísimos por cierto son los trabajos y los hombres que de los diferentes puntos y en breve tiempo han preparado y ofrecido de sus Laboratorios sueros que parecen presentar perspectivas aceptables como medio higiénico de inmunización pasiva.

Sin embargo, hoy por hoy, el medio que ofrece mayores ventajas para combatir los efectos de una mordedura producida por un animal rabioso, consiste en la

«inoculación profiláctica antirrábica, con inmunización activa».

Paso por alto las consideraciones que sobre los virus atenuados y con arreglo a las ideas de Fénner hizo con sus grandes trabajos el sabio Pasteur, ofreciendo a la Medicina los llamados (virus de la calle) y el (virus fijo) por pertenecer su trascendental estudio a los médicos.

Hoy, en contraposición aparente al precepto originario de Pasteur, se emplea con éxito la práctica de inmunizar al individuo mordido con «virus fijo no atentado», demostrándolo con los resultados obtenidos el «Instituto de las enfermedades infecciosas de Berlín; el procedimiento simultáneo de Rumania y el grandioso y fecundo método supra-intensivo de nuestro sabio Ferrán», que cual mágica evocación de convincentes resultados ha ido fascinando a los hombres eminentes, haciéndose dueño de una autoridad casi absoluta, sobre los demás remedios antirrábicos empleados.

SANTIAGO MORO  
 Palencia 16—XII—1919.

**DE AGRICULTURA**

Otro de los consejos que nos permitimos dar a los agricultores, siempre que se hallen dentro de la zona de la vid, es que sus tierras ligeras las preparen para plantarlas de viñedo, con lo que irán ganando en descargar a sus labranzas de tierras a laborar, y buena producción después, porque creemos que, dado los altísimos precios que alcanzan los vinos, en los primeros años de producción de sus plantaciones, han de quedar éstas libres de los gastos que hayan originado, en abrir las zanjas y en la compra de cabos barbados e injertos y plantación.

Tiene esta operación entre otras ventajas, que la apertura de zanjas se hace en tiempo, muerto para otros cultivos y que es una sola vez la que tienen que quedar en simiente, más la de hacer producir inmensamente más a esas tierras, que el año mejor, sólo dan para cubrir gastos de barbechía, sementera y recolección.

Así como todo labrador debe tener su punta de ovejas para obtener los grandes productos de éstas y entre ellos el abono para beneficiar las heredades, así también todo labrador debe de tener viñedo, por lo menos para obtener el consumo de vino de su casa, con lo que beberá puro y buen vino y a reducido coste, ahorrándose con ello muchas pesetas.

Otra de las ventajas de la plantación en esas tierras de viñedo es que disminuyen los terrenos a barbechar y por tanto a que sus fincas les produzcan más, con menos trabajo y menos gastos, porque no tienen que esperar año y vez.

Teniendo menor número de tierras a barbechar, puede ya empezar el cultivo intensivo, con una buena y entendida alternativa de cosechas, para así dar tiempo a que las tierras recojan los elementos necesarios que las plantas han de utilizar después, y los gastos que ocasionan los barbechos hacerlos productivos en el año, porque esas labores de alzar y binar pueden utilizarse sembrando leguminosas y tubérculos, y recogerlos para su consumo y venta, legumbres y patatas, cebada, trigo y avena.

Dicen que el objeto de los barbechos es almacenar humedad, y nosotros decimos, que esa humedad debe aprovecharse en la germinación, crecimiento y fructificación de lo que en ellas se haya de sembrar, porque indudablemente esas tierras estarían más mullidas, por estar mejor labradas y recogerían la humedad y demás elementos nutritivos que toda planta necesita para su desarrollo y madurez.

¿Por qué en Granjas, huertas, tierras de primera y aunque sean de segunda estando cercanas no se las deja nunca de barbecho? Sencillamente, porque a esas tierras de primera y de segunda clase, se las labra bien y bien se las beneficia.

¿No tenemos ejemplos bien elocuentes en todos los pueblos con esos pequeños terratenientes o senareros, que sin tener labranzas cultivan sus tierras y todos

los años las hacen producir, con la particularidad que si al labrador en grande le da a cuatro a ellos a seis les da? ¿Pues por qué no imitarles? ¿No reúnen los agricultores más elementos que el jornalero para poder labrar y beneficiar mejor y con más economía sus tierras?

Es de necesidad dejar la rutina, pues ya pasó aquello de que así labraba mi abuelo y hacía buenas cosechas y así labraré yo, no y no debe ser así, Cuando nuestros abuelos, las tierras no habían llegado al esquilmo, porque tenían muy presente el pequeño evangelio que dice: «El labrador, primero sin orejas que sin ovejas», hacían muchos y buenos abonos y por tanto se beneficiaba la heredad más que hoy se beneficia.

Entonces había linderas anchas que producían abundantes y bien aprovechables pastos y con ellas no se metían en las tierras de los vecinos, ni pisaban las tierras lindantes cuando visitaban el campo; hoy cuesta trabajo ver la división de las tierras y es grande el destrozo que se observa en los sembrados, por lo mismo de carecer de buenas linderas.

Si de todos nuestros lectores encontramos uno en cada pueblo que siga nuestros tan sanos como desinteresados consejos, habremos conseguido una victoria en favor de la agricultura, porque después otro u otros del mismo pueblo procurarán imitarle y así iremos haciendo agricultura patria.

AURELIANO DEL VALLE Y MARCOS  
 Carrión, Diciembre 1919.

**RICARDO BERNARDO**

**Una tarde en el Ateneo montañés. — Hablando con el autor de «Los piteros».**

Era una triste tarde del otoño montañés. El agua azotaba plumbamente las vidrieras de una amplia galería del Ateneo. Desde ella saboreábamos las delicias que Eolo inculcamente nos proporcionaba. Las tobilleras cubrían a duras penas las delicadas líneas que el viento nos mostraba y corrían a refugiarse en un portal inmediato, que por ser taller de costura hallábase pletórico de juveniles bellezas.

Dispuestos como estábamos a dedicar la tarde al arte pictórico, hubimos de abandonar aquel estimable observatorio para trasladarnos al salón-exposición que en aquellos momentos avaloraba sus muros con las más hermosas creaciones de un nuevo mago del pincel, del notabilísimo pintor Ricardo Bernardo. Uneme una franca amistad al joven artista y ésta facilita grandemente mi labor informativa, sin ella no sería fácil penetrar su pensamiento y con ella tenemos abiertas las puertas de la franqueza. Ricardo Bernardo comunica su pensamiento al amigo y este guarda el prometido secreto; pero he aquí que el amigo se transforma en periodista y como su confidente es el público, a él lanza lo que sabe, seguro de cumplir con el deber profesional.

Hállome sentado junto al autor de «Los piteros», quien con extremada franqueza va detallándome una por una sus obras. Este cuadro—dice señalando uno pequeñito que tenemos a nuestro frente—le hice en quince minutos, es un apunte de Santillana, como estaba lloviendo, quise impresionar aquel instante en que el agua daba a la calle una rara nota de tristeza.

Al fondo se vé la casa que, según la tradición, fué morada de Gil Blas; la densidad del ambiente y el suelo tan pegajoso, unido al monótono ruido que en aquel momento producía la lluvia, el sólo hecho de mirar al cuadro nos daba la sensación de hallarnos en una calle de la solitaria villa en que llovía torrencialmente y por instinto tornábamos la vista para evitar la pesadilla de mojarnos.

Junto a este cuadro descuella otro magnífico, valiosísimo, consagrador: «Los piteros», «Tía Cruza la panderetera» y «El intelectual de mi pueblo». Es un verdadero derroche de arte. Son seres vivientes que, saliendo de las obras del inmortal Pereda, vienen a demostrar con su presencia que aún existe esa fornida raza

montañesa, magníficamente tratada en «El sabor de la tierra» y fielmente reflejada ahora por el más perfecto pintor de estas costumbres. La figura arrogante del pitero, saliente el pecho, retador a la vez, desafiando con apuestos ademanes a los presentes, por si alguno pretende arrebatarse la fama que cogió en los contornos de Ibio, tocando aquel instrumento, que fué la herencia de su padre y dió «nombradía» a sus antepasados, es de una perfección absoluta. A su derecha está el tamborilero en aspecto decaído, pasaron los tiempos buenos en que marcialmente redoblaba y era en la aldea asombro de pequeños y mayores. Tía Cruza, sostiene en su diestra el viejo pandero montañés y rie, con esa risa franca de todo aldeano feliz. Detrás y en puntillas asoma «El intelectual», un joven barbilampión que más amigo es de los claustros conventuales que del holgorio campesino: es el filósofo que también nos retrató Pereda en sus obras de puro sabor típico.

Absorto contemplaba este maravilloso conjunto, cuando Bernardo me saca de mi abstracción. Me produce tristeza—dice—ver aquella tarjeta en el cuadro, por pensar que he de separarme de él.

Me acerco a ella y leo: «Adquirido por el doctor Cospedal.»

—¿En cuánto le has vendido?—pregunto.

—En 5.000 pesetas; es una lástima... Una lástima.

Veó entristecer al artista y pienso en la crueldad de las circunstancias. Verdaderamente aquella maravilla es regalada en ese precio. Procuero llevar la conversación a terrenos más amenos y charlamos de su juventud y aficiones.

Yo nací en Solares—dice—y cuando pequeño ya mostraba mucha afición al dibujo; en los papeles de envolver del comercio que allí tenían mis padres, hacía el perfil de mis amigos y conocidos, que entre ellos consideraban como obras de arte. Luego fué por el pueblo un pintor que admirado de mi afición aconsejó a mi familia la conveniencia de enviarme a Madrid. Fui a la corte el año 1916, cursé mis estudios en la Real Academia de San Fernando, de donde salí para regresar nuevamente a Solares; de este sitio tengo algunos cuadros y gratísimos recuerdos.

¿Amores?

De todo hay; pero pasaremos esto por alto... es tan largo de contar...—En los ojos de Ricardo fulgura un destello y dé nuevo tórname a pensar. Procuero ahuyentar su ensimismamiento y logro conseguirlo.

¿.....?

22 años. Tengo mucha vida delante de mí.

¿.....?

En mis paisajes procuro retratar el momento, dar la impresión que a mí me produce.

Efectivamente, veo todos sus paisajes y apuntes que dan la sensación del natural, la neblina del amanecer, los contrastes del sol penetrando entre la frondosidad de un jardín, la caída de la tarde, en fin, todos cuantos momentos en que la naturaleza emociona.

«La novicia» encierra la poesía convencional que sólo se experimenta en la soledad pacífica de un claustro; y por el contrario «Tanagra Moderna» nos muestra la perfección de las delicadísimas líneas de un cuerpo esbelto de mujer; es de un grandioso efecto decorativo y denuncia una enorme riqueza de arte. En su marco veo otra tarjeta y pregunto el nombre del comprador.

Ha sido adquirido por el doctor Celada en mil ochocientas pesetas. También este paisaje le ha comprado él—me dice mostrándome el que está a su derecha.

A continuación me muestra «El raposo», «El niño del clavel», «El alcalde de Ibiojales» y otros muchos que dan gran valor a la exposición; pero que para reseñarlos sería necesario un gran espacio de que no disponemos. Para dar por terminada mi conversación hago al artista la pregunta final, que francamente me responde.

¿Mis propósitos? Por ahora marchar a París, que lo haré en el mes entrante, allí

# Almanaque y Agendas Baily-Bailliere

para 1920

Se han recibido en la Librería de **ABUNDIO Z MENENDEZ**, Mayor principal, 70.

estudiaré a los grandes maestros de la pintura contemporánea, y dentro de un año estaré de regreso. Entonces trazaré mi ruta que ha de ser fija, invariable, no puedo decirte más; pero si te adelantaré que si yo supiera que en el transcurso del tiempo no iba a pintar mejor de lo que hoy se pinta, desde este momento abandonaba los pinceles para no volverlos a coger en la vida.

No me sorprendieron aquellas frases que demostraban el entusiasmo, por mí ya conocido, del pintor montañés por su arte.

Le tendí los brazos y salí del Ateneo con el orgullo de haber abrazado a una futura gloria nacional.

Ricardo Bernardo cumplirá su propósito.

ELOY FERNÁNDEZ NAVAMUEL

13—XII—19.

## EL JUEGO

Hemos oído que en los tres últimos días se ha jugado a los prohibidos en el Casino.

Trasladamos la noticia a las autoridades judiciales a fin de que adopten las medidas que procedan, al objeto de evitar un vicio que tantos daños morales y materiales ocasiona.

## El Cardenal de Valladolid

Su fallecimiento

A las cinco y media de la tarde de ayer ha entregado su alma a Dios el eminentísimo Cardenal Arzobispo de Valladolid don José María Cos.

La triste noticia circuló rápidamente por la ciudad, produciendo en todas partes hondo pesar. Al palacio arzobispal acudieron numerosas personas de todas las clases sociales para testimoniar su sentimiento y firmar en las listas colocadas al efecto.

El ilustre purpurado finado nació en Terán (Santander) el 6 de Agosto de 1838. Contaba, pues, 81 años de edad.

En Junio de 1886 fué preconizado obispo de Mondoñedo, y en 1890 promovido a la Sede arzobispal de Santiago de Cuba de donde, por motivos de salud, regresó a la Península, siendo designado para la diócesis de Madrid-Alcalá que regentó hasta 1901.

En esta fecha, vacante la mitra de Valladolid, por traslado a Zaragoza del ilustre cardenal Cascajares, fué propuesto para ella en 18 de Abril del citado año, haciendo su entrada solemne en Octubre.

En 1911 fué elevado a la dignidad cardenalicia, con el título de Santa María del Pópulo.

Dotado de relevantes cualidades de talento, bondadoso, caritativo, el venerable prelado gozaba muchas simpatías y su muerte será llorada en la ciudad y en la diócesis, especialmente por los pobres, que con la muerte del anciano cardenal pierden un magnánimo protector.

Aunque todavía no está determinado, pues el hacerlo corresponde al Cabildo, es probable que el entierro del prelado se efectúe el viernes por la mañana.

Parece que en sus disposiciones testamentarias el cardenal prescribe que en sus funerales se use únicamente el canto gregoriano, con exclusión de toda orquesta y polifonía.

También se dice que era deseo del ilustre finado ser enterrado en la capilla de San José, de la Catedral.

El entierro, si a ello no se oponen disposiciones testamentarias del finado todavía no conocidas, revestirá gran solemnidad, tributándose al cadáver honores de capitán general con mando en plaza.

Nos asociamos muy de veras al dolor que experimenta en estos momentos la archidiócesis de Valladolid, por la muerte del venerable Prelado.



## DENTISTA

### E. GONZÁLEZ RUBIO

Don Sancho, 11.—PALENCIA



## El próximo año

Empieza en jueves y es bisesto, constando por lo tanto el mes de Febrero de 29 días.

Las principales fiestas corresponden a los días siguientes. Carnaval, 15 de Febrero; domingo de Ramos, 28 de Marzo; la Ascensión, el 13 de Mayo, y Corpus Christi, el 3 de Junio.

Del 2 al 3 de Mayo habrá un eclipse total de luna, visible en España. Empezará el día 2 a las 10,49 de la noche; la totalidad dará principio a las 1,15 y terminará a las 2,27.

## El castillo de Fuentes de Valdepero

Una instancia

Sr. Gobernador civil de la provincia: Los que suscriben, naturales o vecinos de Fuentes de Valdepero, o por otros conceptos ligados a los intereses de dicha villa, respetuosamente acuden a su autoridad, exponiendo:

Que los hermosos restos del castillo que se alza en Fuentes están siendo derribados, amenazando desaparecer con ello uno de los venerables testimonios de la energía y el valor que en otro tiempo hicieron grande a esta tierra.

Los firmantes no pueden ver sin pena esta destrucción, que entienda puede y debe evitarse por la autoridad, en cumplimiento de la Ley y Reglamento vigentes sobre excavaciones y antigüedades; y por ello, suplican a usted que en los términos que dichos preceptos establecen, impida la desaparición del precitado castillo.

Fuentes de Valdepero, 10 de Diciembre de 1919.

Ascensión Diezquijada de Peñalba, Manuel Diezquijada, Matías Peñalba, Isidoro Fuentes, Félix Herrero, Teófilo Calzada, Francisco Fraile, Víctor Mallol, Micaela Diezquijada, María Mallol, Rafael Conde, etc., etc.

Siguen las firmas hasta 446.

## En Herrera de Pisuerga

Por el alma del conde de Garay

Ayer se celebraron en Herrera los solemnes funerales en sufragio del alma del excelentísimo señor conde de Garay.

A las diez y media de la mañana y en la iglesia parroquial del citado pueblo, se celebraron aquéllos, asistiendo todos los habitantes de la ciudad, cerrándose los establecimientos de todas las clases. Asistieron también numerosas comisiones de diferentes pueblos que querían asociarse a ese acto en honor del que con razón llamaban su protector.

En representación de la familia asistió el sobrino del finado exdiputado a Cortes don Ramón Alvarez Mon, que ocupaba la presidencia con el diputado provincial don Félix Salvador Zurita, la comisión organizadora, compuesta del señor cura párroco don Arsacio Ibáñez, don Honorato del Val, don Gerardo Salvador Zurita, autoridades, señor notario, presidentes de Sociedades y Sindicatos y de las distintas Cofradías, estando el templo completamente lleno.

Ofició la Misa el M. I. canónigo de la Catedral don Juan Alvarez Mon, asistido de los curas párrocos de Alar del Rey y Ventosa de Pisuerga.

Asistieron también revestidos con los ornamentos sagrados el beneficiado de la Catedral don Andrés Tejerina y los párrocos de Zorita, Villabermudo, Beceril del Carpio, Páramo, Olea, Olmos de Santa Eufemia, Calahorra y el clero de Herrera. Terminados los funerales, el citado párroco de Herrera dirigió una muy sentida plática, poniendo de manifiesto el cariño que el ilustre difunto tenía a este pueblo,

los beneficios que aportó, así como las hermosas cualidades que le adornaban, viéndose durante tan justa y bella oración las lágrimas en los ojos de los asistentes, lo que demostraba el sentimiento que el fallecimiento del señor conde de Garay les había producido.

Terminados los funerales se trasladaron todos los que a aquéllos asistieron a las escuelas, donde y siguiendo el plan que la junta organizadora trazara se celebró un acto necrológico.

Ocupó la presidencia don Félix Salvador Zurita, que ostentaba la representación de la familia del finado, teniendo sentados a derecha e izquierda a las autoridades, representación del clero y presidentes de las sociedades de patronos y obreros.

El alcalde de la ciudad, don Francisco de la Fuente, dirigió breves y sentidas frases de agradecimiento por lo que el pueblo de Herrera había hecho en este día.

El párroco de Alar, con esa elocuencia y sencillez en él características, se adhirió, en nombre del clero de su arceprestazgo, al acto que se celebraba.

Los presidentes del Sindicato católico y Sociedad obrera, también, en sencillas y breves palabras, manifestaron el sentimiento que a aquellos había producido la muerte de quien tantos favores les dispensó.

Don José Corral pronunció un hermoso discurso en el que puso de manifiesto las bellas cualidades que adornaron al finado, que ojalá pudieran servir de ejemplo a los que en el mundo quedaban, indicando también lo que la pérdida que aquel hombre significaba para el país y muy especialmente para el pueblo de Herrera.

También el digno maestro de la localidad pronunció sentidas frases a la memoria del finado.

El ya citado párroco de Herrera, en nombre y representación del clero de aquel arceprestazgo, hizo uso de la palabra.

Finalmente, don Félix Salvador Zurita, que hizo el resumen, dedicó merecidos elogios al finado, conmoviendo al auditorio que escuchaba atentamente su hermoso discurso, siendo muy felicitado con tal motivo.

Satisfechos pueden quedar los señores don Arsacio Ibáñez, don Honorato del Val, don Gerardo Salvador Zurita, y comisión organizadora, del resultado del acto que dejamos indicado, pues, como decimos, no pudo ser más completo.

Herrera dió una prueba elocuentísima de ser agradecida, cualidad hermosa, pero que hoy en muchas partes brilla por su ausencia.

El sobrino del finado, nuestro querido amigo el exdiputado a Cortes por Cervera, don Ramón Alvarez de Mon, que asistió a estos actos, regresó ayer mismo a Madrid.

## NUEVO CARDENAL

El Arzobispo Soldevilla

En el Consistorio celebrado anteayer en Roma fué elevado a la púrpura cardenalicia el Arzobispo de Zaragoza, don Juan Soldevilla.

Para entregar la birreta al nuevo purpurado, salió ayer de Roma el guardia noble del Papa, conde de Tara.

La noticia ha producido en Zaragoza viva satisfacción, habiendo sido muy felicitado el prelado, que cuenta con generales simpatías.

La ceremonia de la entrega del solideo se celebrará en dicha ciudad, señalándose con grandes fiestas.

La imposición de la birreta se hará por el Rey en la capilla de Palacio.

Dres. ALVARADO y ALVAREZ OCUListas

Consulta diaria, de 11 a 1.—Mayor, núm. 107

## MUNICIPALERIAS

El programa de don Jaime

En el orden del día para la sesión que hoy debía haber celebrado el Ayuntamiento, figuraba, entre otros, el asunto siguiente:

«Moción de un señor concejal proponiendo la formación de lista de pobres con derecho a la asistencia médico gratuita». Conformes en absoluto.

Es una verdadera vergüenza lo que hasta aquí ha venido ocurriendo con la Beneficencia municipal.

A más de ser un «cementerio político» donde por el mandato del cacique han sido colocados algunos de sus valederos o deudos, la Beneficencia, que tanto dinero cuesta al Ayuntamiento, sirve para cerrar contratos entre algunos mandarines y concejales con sus criados, hortelanos o maestros de talleres.

Los siguientes casos, algunos de los cuales ya conocen nuestros lectores, están demostrando claramente que con el dinero del Ayuntamiento, mejor dicho, con el dinero del pueblo, se pagan diferencias de jornal a obreros de políticos y mandarines.

Una receta despachada por un especialista de Valladolid a una persona pudiente de nuestra capital, fué servida con cargo a la Beneficencia municipal.

Un hortelano al servicio de uno de los mangoneadores de la política que domina en el Ayuntamiento, tiene médico y botica con cargo a la Beneficencia municipal.

Este caso nos enseña que unas pesetas del pueblo sirven para completar el jornal de un obrero de cierto comensal.

Un maestro de talleres de una fábrica de nuestra ciudad, que disfruta un sueldo de 75 pesetas semanales, tiene médico y botica, con cargo a la Beneficencia.

¿Es posible que sucedan hechos más anarquizantes que los que revelan los datos expuestos?

¡Cuántos pobres no podrán ser atendidos de sus dolencias y necesidades, por no tener «amigos» influyentes!

Es insensato, irritante que una institución como la Beneficencia, que por ser municipal vive con y del dinero del pueblo, sirva para satisfacer las obligaciones de otros, que no siempre pagan la debida contribución y que a veces ni sacan la cédula personal que les corresponde.

Estamos, pues, conformes en absoluto con el señor concejal que ha presentado la mencionada proposición.

Hay que acabar con todos estos abusos, que no constituyen otra cosa que una burla constante para los vecinos de Palencia.

El Ayuntamiento ha de acordar no se sucedan estos hechos vergonzosos y amorales.

Piensen, si así no lo hacen, que el pueblo vale, no sólo para pagar con resignación, sino también para exigir con energías, responsabilidades y honradez en la administración de aquello que generosos entregaron para que sirviera de socorro a los pobres, no de «comodidad» a los lóbbregos.

## Crónica judicial

Dos meses y un día de arresto interesado hoy el ministerio fiscal para el procesado Inocencio Martínez Ruiz, como autor de una infracción de la ley de caza, por haber sido sorprendido por un guarda-mayor, registrando lazos en la finca Monte Mayor, término de Palenzuela el 22 de Febrero último.

La defensa a cargo de don Manuel Tovar, sostuvo que el delito no estaba debidamente integrado, porque los lazos le fueron recogidos de las alforjas, interesando la libre absolución del procesado.

El mismo abogado don Manuel Tovar, defendió ayer al procesado Benigno Villán Gatón, que fué acusado de haber sustraído leña del monte de esta ciudad, interesando se le absolviese de la pena de dos meses y un día de arresto que para el mismo se interesó.

EL DÍA DE PALENCIA ES EL DIARIO DE MAYOR CIRCULACIÓN DE ESTA PROVINCIA

En Biarritz, ha hecho don Jaime de Borbón importantes declaraciones que constituyen parte de su programa. He aquí un extracto de las mismas:

Intensificar la política religiosa, teniendo presente el carácter especial de la causa que defiende.

Sometido a la Iglesia, como hijo sumiso, quiere restituirla toda la independencia que la otorgó el Redentor, y en particular la relativa a su misión docente y aquella independencia económica a la que tiene perfecto derecho tan menoscabada en el régimen constituido.

Entre los esfuerzos colectivos a que debe darse una actividad más constante e intensa, está el referente a los problemas llamados regionalistas, con el fin primordial de que haya unidad de criterio, recto, imparcial, sereno, que armonice la unidad de la patria española con las legítimas aspiraciones forales.

Al propio tiempo que aumentar la actuación de la política social, sobre el esencial fundamento de la pronta reconstitución de las clases y corporaciones profesionales, manteniendo el puro y cristiano concepto de la propiedad y defendiendo al par, con la mayor energía y actividad, cuanto representa verdaderamente la dignificación de la clase obrera.

Plantear una base sólida de la futura política internacional, que, por el momento, no puede ser de alianzas ni de manifestación de inclinaciones comprometedoras. sino de cordialidad con todos los demás países, de juiciosa expectativa pero que también debe ser, al propio tiempo, de utilidad inmediata en Marruecos, con la obtención de Tánger, y de preparación de corrientes fecundas y trascendentales hispano-portuguesas e hispano-americanas.

## Boletín religioso

Santos de mañana

La expección de Nuestra Señora.

Cultos

En la parroquia de San Miguel continúan las jornadas de la Virgen.

En esta iglesia es la función de las Marías de los Segurarios con meditación a las ocho y función a las cinco y media.

En la capilla del Santo Hospital continúa el Ejercicio de las Jornadas de la Santísima Virgen, a las cinco de la tarde.

## Boletín local

Demografía

Hasta la una de la tarde de hoy se han hecho en el Registro civil las inscripciones siguientes:

Matrimonio.—Marcelino Amo, de Astudillo, de 25 años, con Inés Zimora, de Cervera, de 24.

Audiencia

Para mañana, a las once, está señalado el Juicio oral de la causa instruida en el Juzgado de Frachilla, contra Robustiano Carrillo Duque, por estafa.

Abogado, don Félix Salvador Zurita, Procurador, don Tiburcio Polanco.

## BIBLIOGRAFÍA

El Financiero

El número 978 de esta revista, que a pesar de la huelga de las artes gráficas de Madrid, hemos recibido puntualmente, contiene interesantes trabajos sobre el Comercio Exterior, Carestía y beneficios de guerra, La duración y el privilegio del Banco de España, Los Presupuestos para 1920-21.

Impresiones de la semana, El Ferrocarril de Ayamonte a Huelva, Cámara de Comercio de Barcelona.

Crónicas de Bilbao, Norte América, Gran Bretaña, Alemania, Francia y Barcelona.

Bolsas de todo el mundo, Seguros, Minería, Ferrocarriles, Mercados, Balances, Informaciones de Sociedades, etcétera, etcétera.

Dirección: Paseo de Rosales, 62, Madrid.

## Médico

Se necesita para sustituir compañero enfermo; dirigirse a José Muntiel, en Frómista.

### VACUNA

fresca de ternera y sanguijuelas en cantidad

**Practicante Estébanes**

Cádiz, núm. 7

# Noticias

Por la correspondiente R. O. se declara ilimitada la excedencia voluntaria que en el Magisterio disfruta don Ramón Cepeda, empleado de la Diputación afecto a la Inspección de primera enseñanza de esta provincia.

Hemos recibido una carta firmada por el presidente y secretario de la sociedad obrera «La Victoria» de Villada, rectificando algunas noticias que respecto a una huelga de obreros de una fábrica de harinas nos transmitió nuestro activo corresponsal en aquella villa.

Como quiera que la rectificación debe ser enviada por la mencionada sociedad a dicho corresponsal, esperamos así se haga para que éste resuelva si procede o no.

### REGALAMOS

Para el sorteo de Navidad una peseta de participación, por cada 50 pesetas que se nos hagan de consumo en géneros de este comercio.

Tenemos el billete completo del número

44.181

en el que también cederemos participación a toda persona que compre en esta casa.

¿A este número corresponderá el gorro? ¿Quién sabe?

Comercio de tejidos «EL IRIS» Mayor pral., 189 y 191.—Palencia.

Mañana, a las diez, se reunirá la Junta provincial del Censo electoral con objeto de proceder al escrutinio de la elección de un diputado provincial por el distrito de Astudillo-Baltanás y proclamar al elegido.

Por falta de suficiente número de concejales no ha podido celebrarse hoy sesión ordinaria nuestra Corporación municipal. La celebrará el viernes en segunda convocatoria, sea cual fuere el número de concejales que asistan.

### CONTRA EL FRIO

Aconseja la casa de Manuel Polo los trajes higiénicos del tejido «MEDICAL» contra el reuma, recomendado por las eminencias médicas. Venta exclusiva en la provincia. Mayor pral., 91.

La guardia civil de Guardo ha denunciado ante el Juzgado municipal de Velilla a dos jóvenes por hacer un disparo con una escopeta.

El Ayuntamiento de Calzada de los Molinos anuncia vacante la plaza de maestro herrero.

Se puede solicitar en el término de 15 días.

### COMPRO Y VENDO

Siempre en inmejorables condiciones, facilitando las pólizas legales, papel del Estado y todos los demás valores cotizables en las Bolsas españolas y extranjeras. Lucio González E. de Medina, corredor de Comercio, Barrio y Mier, 14.

Por insultos y amenazas al mozo de bécula de la estación del Norte Pedro Rivera, la policía ha denunciado ante el Juzgado municipal a Lucinio Martínez, conocido por «El lindo».

### Géneros blancos.—Lutos

Y toda clase de tejidos. ¡Atención! Disponemos de buena partida de pañetes de algodón de La España, que son los mejores, los más fuertes y los más anchos.

¡Atención! ¡Atención! A 1,40. Comercio «EL IRIS», Mayor pral., 189 y 191, sólo a 3 minutos del centro.

### A LAS SEÑORAS

Últimas creaciones de la moda y auténticos modelos en sombreros para señoras, señoritas y niñas.—María Aguado, Santiago, núm. 4, Valladolid.

### LA PRIMAVERA

### Vacante

Se halla la plaza de médico de Valdepiñón, con el sueldo anual de 750 pesetas. Las solicitudes pueden dirigirse al señor Jefe del citado Ayuntamiento, por un plazo de 30 días.

**GUERRA A LA ANEMIA**  
**PARA**  
**VIVIR**  
**MUCHOS AÑOS**

**USEN LOS**  
**NIÑOS Y LAS**  
**PERSONAS**  
**MAYORES**  
**EL JARABE DE**  
**HIPOFOSFOS**  
**SALUD**

**COMBATE INAFECTUOSO**  
**VENA Y VELOCIDAD GENERAL**  
**EN EL EXTERIOR CON TINTA ROJA**  
**«PROFOSFOS SALUD»**

## Conferencias telefónicas

### Última hora

Madrid, 16

**En Barcelona.—Dos guardias asesinados.—Tienda asaltada**

Al recibimos esta mañana el subsecretario de la Gobernación nos ha dicho que en una calle de la ciudad condal fueron encontrados dos guardias civiles tendidos en tierra con el cráneo destrozado.

Conducidos al Hospital fallecieron.

Se trata de un atentado sindicalista.

El gobernador se personó en el lugar del suceso.

Este hecho ha producido enorme sensación, y la gente protesta de estos atentados pidiendo la adopción de medidas enérgicas que las eviten.

Un grupo de sindicalistas penetró en una tienda de comestibles, apoderándose de las substancias.

También se llevaron 700 pesetas que el dueño del establecimiento guardaba en el cajón del mostrador.

### La huelga de tranviarios

Esta mañana se tenían mejores impresiones del conflicto de los tranviarios.

Entre los huelguistas cunde el desaliento, presentándose muchos a la empresa a fin de reanudar su labor.

Han circulado 170 coches con equipo completo.

Hasta el mediodía no se habían producido incidentes.

### Consejo

A las seis de la tarde se reunieron los ministros en la Presidencia para celebrar Consejo, que será preparatorio del que mañana presida S. M. el Rey.

### En Palacio

Como de costumbre, el presidente estuvo esta mañana en el regio alcazar despachando con el Monarca.

### Toma de posesión

Se ha posesionado con carácter interino de la cartera de Guerra el señor Allendesalazar.

Al acto han asistido varios generales, entre ellos el señor Cavallanti.

El ministro interino envió telegramas saludando a todas las guardaciones.

### Visitas

Al presidente del Consejo visitaron en su despacho oficial una comisión de navieros de toda España, otra de padres de los alumnos de Estado Mayor separados del ejército, otra de Toledo y otra de varios elementos de Madrid para hablar de la incautación de las tahonas.

### Nombramientos

Han sido nombrados caballeros del collar de Carlos III, el marqués de Santa Cruz y los duques de Alba y de Bailén.

Y caballeros de la cruz de Carlos III el Obispo de Barcelona y el capitán general de Cataluña.

### Nuevo académico

La Academia de Ciencias ha nombrado miembro de la misma a don Alvaro López Muñoz.

### La presidencia del Senado

Ante la comisión de Gobierno interior se ha posesionado de la presidencia del Senado el señor Sánchez Toca.

### Estudiando el presupuesto

El ministro de Instrucción pública, don Natalio Rivas, se dedica estos días a estudiar el presupuesto de su departamento.

### El «lock-out»

Se ha extendido el «lock-out» patronal en el ramo de construcción. Los patronos se muestran optimistas y confiados en el triunfo.

Persistirán en su actitud mientras no cambie radicalmente el estado de cosas.

### La Reina Victoria

Ha llegado a París S. M. la Reina de España.

Permanecerá en dicha capital hasta el 19, regresando después a Madrid.

## Conferencias diplomáticas

Comunican de París que las conferencias diplomáticas celebradas en Londres han terminado.

Se ha decidido la creación de un organismo militar franco-británico, bajo la presidencia del mariscal Foch.

También se acordó reglamentar los envíos de carbón a Francia.

Definióse la actitud a seguir por los aliados frente a Rusia.

Por último se decidió transmitir al Gobierno de los Estados Unidos, el sentimiento que produce a los aliados la reserva con que viene procediendo el Senado.

Prensa Asociada

## DE VALLADOLID

17, 2 t.

El cadáver del venerable Cardenal ha permanecido en el lecho donde ha expirado.

A las seis de la tarde se procederá a embalsamarle, trasladándose después al salón del Trono, donde se instalará la capilla ardiente.

Mañana se dirán en ella Misas y se permitirá la entrada al público.

El Cabildo Metropolitano se ha reunido para adoptar acuerdos relacionados con el entierro del ilustre purpurado.

Durante toda la mañana de hoy acudieron al Palacio Arzobispal numerosas personalidades para expresar el pésame al Obispo auxiliar por la muerte del señor Cos.

La noticia del fallecimiento se ha comunicado por telégrafo y teléfono a todos los Prelados de la provincia eclesiástica.

Los funerales prometen revestir extraordinaria solemnidad.

Velan el cadáver de su eminencia religiosos de diversas órdenes y representantes del clero catedral y parroquial.

### El Corresponsal

## AVISO

A LOS HERNIADOS

(quebrados)

Aconsejamos y recomendamos a todos los que hayan probado vendajes y brazaletes sin lograr su curación, acudir al eminente especialista Sr. Vidal, director de la afamada casa Vidal hermanos, de Barcelona, que con sus especialidades ha logrado fama universal para la curación radical de dicha enfermedad.

Dicho señor Vidal estará en Palencia el día 21 de Diciembre hospedándose en el Hotel Central y recibirá a los que deseen curarse de sus hernias.

Nota.—Recibirá también en Valladolid el día 22 en el Hotel Imperial.

## Caja de Ahorros

DEL

**BANCO CASTELLANO**

Admite imposiciones desde 5 pesetas hasta 5.000, abonando por ellas el interés de TRES Y MEDIO POR CIENTO ANUAL.

A cada imponente se le facilita gratis una libreta nominativa, en la que se hace constar todas las operaciones que verifica con expresión después de cada una, el saldo que resulte a su favor.

Puede solicitarse la apertura de libretas. A nombre del imponente. A su nombre y al de otras u otras personas indistintamente.

A nombre de menores, operando los padres o tutores hasta la mayor edad de los titulares. Sin necesidad de que las libretas sean presentadas en 31 de Diciembre de cada año, se acumulan al capital los intereses producidos, dándose lugar con ello al funcionamiento del interés compuesto que tanto activa la capitalización.

Una vez formado el capital de 5.000 pesetas, no se admiten nuevas imposiciones, pero con el objeto de no interrumpir la acumulación, los intereses que cada año se devengan, producen a su vez intereses sin limitación alguna.

Las peticiones de reintegro, sea cualquiera su cuantía, son satisfechas en el acto de su reclamación.

Horas de despacho: Todos los días la mañana de nueve de la mañana a una de la tarde.

## Recibe encargos

de compra y de venta de casas, solares, tierras, etc., don Saturnino García, corredor de fincas; Mayor pral., 192 al 198, 2.º derecha, Palencia.—Hay de venta varias casas y una tierra.

## Se venden

de 4 a 5.000 plantas, chopa y álamo, a 0,40 uno; para tratar con Moisés Hémoso, en Villacidaler.

## Se vende

un gramófono con un variado y moderno repertorio de discos y una mesa de billar con todos sus accesorios, todo en perfecto uso; para tratar con Bernardino Ramírez, en Fuentes de Nava.

# ELIXIR ESTOMACAL

de Saiz de Carlos (STOMALIX)

Es recetado por los médicos de las cinco partes del mundo porque tonifica, ayuda a las digestiones y abre el apetito, curando las molestias del

## ESTÓMAGO É INTESTINOS

el dolor de estómago, la dispepsia, las acedias, vómitos, inapetencia, diarreas en niños y adultos que, a veces, alternan con estreñimiento, dilatación y úlcera del estómago, etc. Es antiséptico.

De venta en las principales farmacias del mundo y en Serrano, 30. MADRID, desde donde se remiten folletos a quien los pida

## Géneros de ocasión

Comercio de GREGORIO ALBARRAN

Teniendo que hacer varias reformas dentro de estos locales, hemos separado muchos géneros que saldamos a precios baratos, teniendo en cuenta la fiebre de continuas subidas de los fabricantes.

Cedo estos precios a mi numerosa clientela agradecido al constante favor que me dispensa visitándome.

Sábanas de un ancho desde 3,85 a 10 pesetas (kilométricas).

Chales punto de lana a 9 y 10,50 ptas.

Toquillas id., desde 0,50.

Medias de lana a 0,35 (de niña).

Idem para señora desde 0,70.

Camisas para señora desde 3 ptas.

Idem para obreros desde 3 id.

Idem para vestir desde 5 id.

Lienzo blanco fortísimo a 0,70.

3.000 metros bordado a 0,15.

Perezosas para corsés a 0,15.

Corbatas y tiras de seda desde 0,25.

Delantales batista color y negros a 1,25.

Camisetas señora desde 1,50. Franelas algodón claras y oscuras, a peseta.

Blusas señora desde 1,50.

Faldas de barras desde 2,50.

Abrigos paño para niñas, y paños en pieza 5 por 100 de descuento.

¡¡Modistas!! Hilos y adornos, precios de fábrica.

En retales de telas y lienzo se saldan los de todo el año.

NOTA Inútil regatear.—Precio fijo marcado.

Gregorio Albarrán.—38, Mayor pral., 38

## Vides americanas

Centro Vitícola Navarro, de Santos Gurpegui

Variedades de uva tinta y blanca, injertadas en los patrones en uso.—Se venden a 200 pesetas millar y a 60 id., los barbados.

De venta junto al Puente de hierro y en la calle Nueva, 14. Pedidos y correspondencia: Arcadio Celada.—Palencia.

## GRANDES EXISTENCIAS Y VARIADO SURTIDO DE

Calzos y bujes	de ALAEJOS
Norias	de ALAEJOS
Arados	de ALAEJOS
Prensas	de ALAEJOS
Trilladoras	de ALAEJOS
Aventadoras	de ALAEJOS
EN LA FUNDICION	de ALAEJOS

Catálogos gratis

Los pedidos a JORGE MARTIN E HUES

(Valladolid) Alaejos

3'60 por ciento de interés anual abona a sus imponentes de la Caja de Ahorros al

## Banco Agrícola Abásolo

Admite cantidades de 1 a 10.000 pesetas. Los reintegros se efectúan en el día en que se solicitan; acumulándose los intereses al capital en 30 julio y en 31 Diciembre.

Saldaba.—Palencia.

## PULPA DESECADA

Pienso superior y económico para toda clase de ganados y especialmente para vacas lecheras.

Sustituye con ventaja a la alfalfa.

De venta: Almacenes de Herminogenes Sendino, Palencia.



**SALUD**  
**VIGOR**  
**Y**  
**FUERZA**  
**DA EL**

**VINO ONA**  
 del Dr. ARISTEGUI  
**ALIMENTO CEREBRAL**  
 Es el más poderoso de los fortificantes y tonicos conocidos. Magnificos resultados en la CONVALESCENCIA, DEBILIDAD e INAFERENCIA

3'50 Ptas. BOTELLA

## Vacante

Se halla la plaza de organista-sacristán de la parroquia de Guazo de Campos, con la dotación anual de 264 pesetas, más la cuarta parte de aventicio.—El que hasta ahora la desempeñó ejerció el cargo de barbero, de lo cual también necesita el pueblo.

## Se arrienda

un plano marubrio y se venden dos arltones con bonitas piezas para baile; en Fuentes de Valdepero, Lucio Aragón.

**PHILIPS ARGAS**  
LLENAS DE GAS ARGON

**DOBLE LUZ A MITAD DE COSTE**

PTAS. 3.50 DE 25 Y 32 BÚJIAS

LUZ BRILLANTISIMA

**¡LLEGÓ LA "ARGA"!**... ¡sábese lo que queda...!

Quite Ud. hoy mismo, por su propio interés, las lámparas de FILAMENTO METÁLICO, que consumen el 50% más

Las lámparas de filamento ya pertenecen al pasado porque gastan un 50 por 100 más y dan una luz amarilla y mal repartida. La lámpara PHILIPS ARGAS le sale a V. prácticamente de balde, de lo que se convencerá haciendo una prueba.

De venta en todos los buenos establecimientos y centrales eléctricas  
Al por mayor ADOLFO HIELSCHER.—Almacenes de maquinaria y material eléctrico  
MADRID.—Marqués de Cubas, 10

**ALMACENES DE Alejandro Ortega**

Berruguete, núm. 10 = Casado del Alisal, núm. 17

**PARA NAVIDAD**  
VENTA AL DETALLE

en el almacén de la calle de Berruguete (frente a la Plaza de Abastos)

Granadas de Elche

Mandarinas

Narajas

Piñones

Castañas

Avellanas

Nueces

Higos

Pasas

Manzanas

Clases superiores --- Precios económicos

**Un reloj de mucha fama**



¿Por qué? Por tener cuerda para ocho días.

¿Por qué? Por su bonito y elegante aspecto que le asemeja a un reloj de mucho precio.

¿Por qué? Por su exactitud en marcar la hora y estar garantizado por 2 años.

¿Por qué? Por su precio tan barato, pues en acero y níquel con esferas blancas y de fantasía no vale más de 20 y 25 pesetas.

«Bazar Parisiën» de Ambrosio Pérez

VALLADOLID

**CALLOS**

¿Cuánto daría V. por verse libre de sus terribles callos? Con sólo cinco reales consigue V. esa felicidad. Comore hoy mismo un territo de Ungüento Mágico y en tres días le extirpará los callos, juanetes, ojos de gallo, y cualquier dureza. Se vende en todas las farmacias y droguerías a 1,25 pesetas. Depósito en Palencia: Farmacia de Rivas Callego y Farmacia del Doctor García.

**Venta**

Se hace de 150 arrobas de hierro aproximadamente, visto la mayor parte, es aprovechado de recortes. Hierro nuevo para herreros. Una máquina de taladrar con volante y cambio de velocidad. Una aventadora a medio uso. Un fuelle de fragua, dos vientos, seminuevo. Una serret y arros, todo en buen uso. — También se necesita un oficial de herrería; para tratar en Frómista, con Maximino Alonso.

**Se vende**

Para pienso de ganado lanar y vacuno residuos de legumbres de las siguientes clases:  
De lentejas.  
De guisantes.  
De habas.  
De titos o muelas.  
a precios muy económicos en el almacén de legumbres de Andrés Morales, carretera de Valladolid (Palencia).  
Nota.— Quien lo desee también se vende trituradas estas clases de residuos.

**Vacante**

Se halla la plaza de guarda municipal de campo y ganado de Amayuelas de Abajo, con la dotación anual de 40 fanegas de trigo, cobradas en el mes de Septiembre por reparto vecinal. Los que la soliciten pueden dirigirse al señor alcaide de esta villa dentro de los ocho días siguientes a esta anuncio y su provisión será el 31 del actual.

**Se venden**

Dos cerdos blancos, clase superior, de 10 a 12 arrobas cada uno; para tratar con Juan Domínguez, en Abastillas.

**Vacante**

Se anuncia la plaza de médico titular de San Mamés de Camp-s, con la dotación anual de doscientas pesetas; por asistencia a las familias pobres, mas 180 fanegas de trigo a que ascienden las iguales.

**Se venden**

50 chopos maderables castellanos, en Lantadilla; para tratar con Gaudencio García, en Itero de la Vega.

**Se vende**

una mula por dejar la labranza, edad 6 años, alzada 4 dedos, buenas formas, se da a experimentar. La persona que desee comprarla véase con Secundino Gallardo, en Itero de la Vega.

**Se venden**

a toda prueba dos machos, uno de 4 años y otro cerrado de 3 y 4 dedos sobre la marra, en Villsherreros; Nestor Ortega.

**Local en renta**

Aproposito para almacén de maquinaria agrícola; dará razón José Marquina, Colón, núm. 29.

**Novillos en venta**

De excelentes condiciones para el trabajo, de 5 a 6 años, se dan a prueba; dará razón José Marquina, Colón, 29.

Imp y Lib de Abundio Z. Mendocina

**LOS GARGANTA-VOZ-BOCA**  
Pastillas del Dr. CALDEIRO  
Cloro-Boro-Sódicas y la cocaina al mentol y (Radioactivas)  
De gusto agradable y éxito seguro.  
PIDANSE EN TODAS LAS FARMACIAS.

**Vapores Correos Españoles**  
— DE —  
Pinillos, Izquierdo y Compañía

El próximo mes de Enero saldrá del puerto de SANTANDER el hermoso vapor español!

**«Infanta Isabel»**

Directamente para la HABANA, haciendo solamente escala en OIJON admitiendo pasajeros de todas clases.

Para solicitar cobida dirigirse al agente general en el Norte D. Francisco García, Wad-Rau, 3, pral., Teléfono 335, Santander

**Welcome**

**— MANZANAS A GRANEL —**

Ya llegaron las manzanas ofrecidas en Piña, que se detallan a 0,30 céntimos kilo. Precios especiales a revendedores. Se admiten proposiciones para vagones completos. Procedimiento especial de empaque para el transporte.— Epifanio Marolla, en Piña de Campos.

**Se venden**

120 chopos maderables lombardos en Bustillo de la Vega; para tratar con Encarnación Rodríguez, en Riveros de la Cuezca.

**Pescado fresco**

Lo envío a todas provincias; dirigirse, calle Corrida, 14 y 16, bajo, OIJON.

**Oficial herrero**

Le necesita Mariano Alonso, depósito de maquinaria agrícola, en Osorno.

**Vacante**

Se halla la plaza de organista-sacristán de la parroquia de Calahorra de Boedo, con la dotación anual de 200 pesetas, más el advenicio correspondiente. Las solicitudes al Sr. Cura de dicho pueblo.

**Se vende**

un par de mulas cerradas, una de 7 cuartas y 4 dedos y otra de 4 a 5 años, de 7 cuartas y 6 dedos de azada; para tratar con D. Pedro González González, en Frómista.

**Quinta Villa-Francisca**

—:— Grandes viveros de vid americana —:—  
POMPEYO RAMOS.—VILLACIDALER (Palencia)

Visita mis extensos plantales y admirareis el vigor y solidez de los injertos, el potente sistema radicular de los barbados y el grosor y longitud de las estacas y estinjertables aquí las de vivero.  
Catálogos de clases y precios por correspondencia.